
最近两天，青岛工学院的部分学生通过微
博和微信称，学校把宿舍的保洁人员、宿管都辞
退了，学生们不光被安排打扫校园内的道路卫
生，而且还要轮流打扫宿舍楼内的公共厕所。青
岛工学院学生处负责人表示，这是他们6月份开
始的一项学生管理工作的改革，目的是为了培
养学生自我管理、自我服务意识，以此来加强学
生自我约束。(12月21日《人民日报》客户端)

把命令学生打扫校园、宿舍厕所，视为管理

创新，这是站不住脚的。现代社会的分工已经越
来越细，大学（以及很多中小学）已经将清扫校
园等后勤服务外包。与此同时，学生在大学求
学，缴纳的学费已经包括购买教学服务、管理服
务与后勤服务。一些学校不顾权责边界，站在道
德制高点的创新，极有可能因权力没有约束。为
此，一方面需要上级管理部门督查学校的行为，
是否存在挤占、挪用经费的问题，另一方面需要
推进学校进行治理改革，即有效约束行政权。

作 者/ 唐春成

12月20日，最高人民法院、最高人民检察院、
公安部联合发布《关于办理电信网络诈骗等刑事
案件适用法律若干问题的意见》，《意见》明确了
对电信诈骗犯罪“酌情从重处罚”的10种情形，包
括“造成被害人或其近亲属自杀、死亡或者精神
失常等严重后果”等。（12月21日《新京报》）

“两高一部”对电信诈骗施以重拳，让人不禁
想到徐玉玉事件。徐玉玉被诈骗9900元学费，单
论涉案金额并不算太多，可是，9900元却夺走了
一个花季女孩的性命，断送了一个家庭的幸福和
希望，如果按照过去法律规定，犯罪分子最多只
是坐3年牢，那么很显然，诈骗者受到的惩罚与犯
罪行为造成的后果严重不相称，不仅徐玉玉的家
人难以接受，恐怕社会公众也难以释怀。这样的
惩罚无以震慑犯罪，反而在客观上有纵容之嫌。

所以，对电信诈骗犯罪分子的量刑，除了要
看涉案金额，还要看犯罪情节，更要看犯罪后果。
事实表明，电信诈骗对于社会的危害，不只是侵
犯公民的财产权，还会间接影响公民的生命权和
健康权，电信诈骗不只是“骗钱”，还可能“要命”。
因此，我们应超越金钱层面看待电信诈骗，对于
那些“要命”的犯罪行为，必须施以严刑重典，进
而彻底清除电信诈骗这颗社会毒瘤。

■ 漫 画
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12月16日上午，济南舜耕街道办事处、市中
区城管执法局出动150余人对济南国华东方美郡
内违章建筑进行拆除，经过上午3个多小时的作
业，总共拆除小区内7处违章建筑，总面积达1000
平方米。城管称已多次下达整改令，但业主拒不
执行，只能强制拆除违章建筑。

随着城市化进程的加快，越来越多的市民住
进了环境优美、绿化成荫的小区。但是，在很多
小区中，却有一些业主为了一己之私，无视法律

法规，乱搭乱建，不仅挤占了小区的公共空间，
乃至占据了小区的公共绿化面积，破坏了小区的
优美坏境，给公共安全带来严重隐患。前段时
间，在济宁市民李铁柱给济南市委书记王文涛写
的信中，就反映了令人震惊的小区违章建筑。济
南国华东方美郡今次拆违，可谓拉开了济南城建
整治的大幕。

小区违建泛滥成灾，从表面上看，主要与业
主的法治意识淡薄有关，一些人买了房子特别是
买了别墅、豪宅大房后，产生“更大”“更多”
的扩建逐利冲动。而且，很多业主常常拿别人有
乱搭乱建行为来对比，作为自己也可以乱搭乱建
的理由，有时候底气还很足。

违章建筑的出现，归根结底还是小区业主的
违法违规成本太低。距离小区业主最近的是小区

物业公司，但其所能做的只是对违章建设的业主
进行劝阻。而且，一些小区物业不愿得罪业主，
担心引发与业主之间的矛盾，对业主乱搭乱建行
为往往睁一只眼闭一只眼，或干脆收钱开绿灯。
没有小区物业的配合，拆除小区违建需要的搅拌
机、升降机等器械就没有办法开进小区，拥有执
法权的城管等职能部门距离小区又太远，对小区
内违建状况很难掌握，甚至一无所知，这就导致
小区违建处于实质上的监管真空状态。

再者，即便小区违建被城管等部门查处了，
一般也只拆除违章建筑了事，并不追加其他的处
罚。这意味着违章业主只不过损失一点修建违章
建筑的成本，这点钱对于那些不差钱的豪宅业主
来说，不过九牛一毛，并不会很在意，甚至由此
形成“拆了再建，建了再拆”的恶性循环。

还小区以整洁、安全，就必须拆除小区违
建，这一点毫无疑问。但在路径选择上，不能打
“运动战”，而是要打“持久战”。一方面，要
强化小区物业对小区违建的报告责任。小区物业
是小区违建的最早知情人之一，必须落实他们向
监管部门的报告责任。小区违建不是一天建成
的，小区物业如果能在第一时间向监管部门报告
小区违建状况，意味着小区拆违不必等到建成之
后，这可以直接降低小区拆违的难度。另一方
面，必须切实提高小区违建的违法违规成本。小
区违建成本，对于花费几百万元买房的市民来
说，不算很大的开支。对于建设违章建筑的小区
业主，除了强制拆除违建，必须增加违建带来的
“痛感”，除了要求其承担拆违费用之外，还应
考虑对其进行行政处罚。

“女职工计划要求生育的，支行、部门要提前
向总行申请，以便统筹安排工作。”近日，有网友反
映，安徽黄山屯溪农商银行于上个月发布通知，要
求女性员工孕前需向上级申请。（12月20日人民网）

“孕前申请”现象，在女职工多的单位并不少
见。按照银行方面的回应，此规定首先是照顾女员
工，其次是为提前做好人事安排。但这样的理由经
不起推敲。若只是为了做好人事安排，那员工怀孕
后告知即可，何需提前申请？同时，孕前申请，意味
着员工的生育自主权被企业接管，这并不符合法
律规定。不难看出，孕前申请是用人单位试图以控
制员工生育秩序的方式，来尽量减少生育带来的
用工成本。当然，在“全面二孩”的生育政策背景下，
要化解企业的类似做法给员工带来的权利威胁，
仅仅亮明法律是不够的。这样的案例，已不能只当
偶然性的个案来对待。

对女职工生育，国际上较为普遍的做法，是树
立国家、企业、个人的生育成本共担机制。如女员
工多的企业，享有对应的税收优惠，或由政府财政
提供相应的利益补偿。这样，企业的用人成本得到
减少，自会降低企业对于员工怀孕的“恐惧”心理，
实质上也是对员工合法权益的间接保障。由于生
育高峰的滞后性，2017年后的扎堆生二孩的问题可
能会更普遍，部分用人单位的压力可能还会更严
重。为此，有必要尽快建立生育成本分担机制。

从医院回收输液管、输液袋等医疗垃圾后转
卖，加工成一次性餐具或玩具……南京栖霞公安
分局历时3个多月，侦破了南京市首起医疗废物
污染环境案件，抓获犯罪嫌疑人3人，查实嫌疑人
收购、倒卖医疗废物3000多吨，涉案价值4000多万
元。（12月20日《现代快报》）

生活不是小说，但有时比小说更惊心。如果
不是警方的抓获与媒体的报道，谁能够想到，那
些按理早已被妥善处理的医疗垃圾，竟然成为了
一次性餐具或玩具的原料。医疗废弃物不同于一
般废弃物，它含有大量的致病微生物或同位素等
有害物质，不仅会造成环境污染，而且可能传播
疾病。当携带着大量有害物质的医疗垃圾，在悄
然之间成为看起来清洁且安全的一次性餐具或
玩具，它只能是一个巨大的讽刺，也是一个指向
现实的巨大问号。

医疗垃圾是怎样“变脸”成一次性餐具或玩
具的？首先，当然离不开利欲熏心的倒卖者。新闻
中就提及，46岁的废品收购站经营者张某从南京
多家医院（其中不乏三甲医院）回收一次性输液
袋、输液瓶等塑料、玻璃制品。然后其下线以每吨
2200元至2800元左右的价格卖给生产塑料颗粒的
加工厂。其次，是医院方的违规操作。按照相关规
定，医疗场所里的医疗垃圾应该被销毁或妥善处
理。然而它们却肆无忌惮地流向了市场，医院方
难辞其咎。

常理而言，“医疗垃圾成一次性餐具或玩具”

是件小概率的事情。因为从医疗垃圾到一次性餐
具或玩具，其实并没有那么容易。因为它要经历
多个现实的环节，随时可能被发现与阻止。如果
医院方不留下“售卖”的口子，如果废品收购者还
有着残存的商业底线，如果监管部门能够积极作
为，只要有一个环节发生作用，那些携带着病菌
与有害物质的医疗垃圾，就断然难以成为被重新
包装的一次性餐具或玩具。然而，一切都没有发
生，医疗垃圾的“变脸”最终在肆无忌惮地进行。

所有人都保持了沉默，每一处都在溃败与失
守，于是“医疗垃圾变餐具”终于成为真切的事
实，这正是新闻中最大的问题与真相。然而，谁又
能说这不是一种“意料之中的结果”？在所有的环
境污染事件中，医疗垃圾的污染与被处理，仍然
是一个被相对忽略的领域，也是一个社会和外界
监督相对乏力的领域。当外界监督不能抵达，当
公共的监管力量又未深度触及，出现匪夷所思的

“医疗垃圾变餐具”事件，看似偶然，其实早已具
备了某种必然性。

拿什么来拯救“疯狂的医疗垃圾”？发现医疗
垃圾污染案件，就重拳出击当然必要。但回望“医
疗垃圾成餐具”事件，理当引发反思的还有更多。
譬如，怎样去建立起一个对医疗垃圾处理的刚性
监管机制，让现有法规能够如影随形，让监管力
量不被虚置？只有从源头重新加以治理，去消除
溃败和失守发生的可能性，“医疗垃圾成餐具”事
件，才不会重演。

广告

打击电信诈骗

“酌情从重”很有必要
□ 晏 扬

“医疗垃圾成餐具”中

有多少溃败与失守
□ 王 聃

治理小区违建要打“持久战”
□ 何 勇

别再将“孕前申请”

当个案看
□ 朱昌俊
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